

178 AGRESIONES ESTE AÑO Y CONTANDO

La violencia política tiñe de rojo elección

POR ANDRÉS MENDOZA
andres.mendoza@gmm.com.mx

Si bien los asesinatos, ataques, amenazas y secuestros contra candidatos, funcionarios, exfuncionarios e incluso policías ha arrojado en días recientes, en realidad cada día de este año se ha registrado, en promedio, un acto de violencia política en el país, al menos.

El informe Votar entre balas, elaborado por la organización Data Cívica, reporta al menos 178 agresiones entre el 1 de enero y el 6 de mayo pasados, de las cuales 12 han sido asesinatos de candidatos, precandidatos o excandidatos y 28 de funcionarios, siete de autoridades de elección popular, cuatro de familiares de todos éstos, tres de militantes de partidos y 57 de fuerzas de seguridad.

A estas cifras deben agregarse que durante estos últimos ocho días fueron asesinados Yesenia Lara Gutiérrez, candidata de Morena a la alcaldía de Tuxtla Gutiérrez, y

CINCO ESTADOS CONCENTRAN MÁS DE LA MITAD DE LOS ATAQUES contra candidatos, funcionarios, exfuncionarios o fuerzas de seguridad, de acuerdo con ONG



Foto: Lourdes López

En Veracruz, tanto partidos de la oposición como oficialistas han denunciado ataques y amenazas durante las actuales campañas.

la alcaldía de Texistepec, Veracruz; Esteban Alfonseca Salazar, exalcalde de Actopan, también en Veracruz; Edmundo Martínez Pérez, exregidor de ese municipio; Luis Armando Córdova Díaz, exdiputado local y federal del PRI por Jalisco y Mario Hernández García, presidente municipal de Santiago Amoltepec, Oaxaca.

DOMINANCIA

En el recuento de Data Cívica, Sinaloa, Veracruz, Oaxaca, Jalisco y Guanajuato son los estados con más hechos de violencia política registrados este año, con 94 casos en conjunto, 53% del total.

En tanto, se reportan 27 casos de amenazas, 20 secuestros, ocho atentados y 12 ataques armados.

El reporte destaca que al menos 80% de todas las agresiones se han cometido contra personas que operan en el nivel municipal, 17% en el estatal y alrededor de 3% en el federal.

El pasado jueves, Rubén Moreira, líder de los diputados del PRI, dio a conocer que en el primer trimestre del año ocurrieron 104 incidentes de violencia política, de los cuales 50 fueron asesinatos contra funcionarios y candidatos a cargos de elección popular.

Esa cifra, detalló, la reportaba la consultora Integralia, por lo que no consideraba los homicidios registrados en abril y mayo, como el de la morenista Yesenia Lara.

Lamentó que las cifras lleguen a esos niveles a pesar de que 2025 es un año regular, ya que, además de la renovación del Poder Judicial, sólo habrá elecciones locales en Durango y Veracruz.

“Nos preocupa muchísimo que las autoridades no se den cuenta que la célula básica de la administración, de la organización del país, es también el eslabón más débil y, por lo tanto, es el que más fácil es presionado, cooptado y capturado por los delincuentes, que ahora una parte de sus negocios es sacar dinero de los municipios, es recibir ‘renta’ de los municipios por la obra pública, por las adquisiciones, por la nómina o cobro directo de piso a los municipios”, dijo en conferencia.

De acuerdo con Votar entre balas, 2024 ha sido el año con más víctimas de violencia político-criminal, con 661 personas e instalaciones atacadas, seguido por 2023 con 570 casos.

